

El 3.^{er} cuerpo continuó prestando su servicio de vigilancia en el tramo de vía férrea que se le ha señalado, hasta el día 27 de Noviembre, en que, por orden superior fueron relevadas la 1.^a y 2.^a compañías por fuerza del 2.^o cuerpo, habiéndose reconcentrado á Apam donde residía la matriz del cuerpo.

En el mes de Diciembre quedó cubierta la línea confiada al 3.^{er} cuerpo de Irolo á Guadalupe, en los términos siguientes: La 1.^a compañía se situó en Irolo con toda su fuerza. La 2.^a en Guadalupe, dando un destacamento en Soltepec de quince hombres y un cabo 2.^o, que posteriormente fué relevado por fuerza de la 3.^a compañía, ésta y la matriz del cuerpo, se situaron en Apam.

El comandante del cuerpo con dos cabos 1.^{os}, cinco 2.^{os} y noventa y cinco guardas, marchó el día 13 de Enero de 1880 en persecucion de la gavilla de bandidos que asaltaron la hacienda de Soltepec, habiendo regresado el día 23 con la novedad de haber aprehendido á dos de ellos, que fueron consignados á la autoridad respectiva.

Al regreso de esta fuerza se rectificó la línea que cubre el cuerpo, quedando establecida de la manera siguiente: La 1.^a compañía en Apam, con un destacamento en Irolo de un cabo 2.^o y diez guardas. La 2.^a en la hacienda de Guadalupe, y la 3.^a con la matriz del cuerpo en Soltepec.

En los primeros trece días del mes de Febrero, el cuerpo verificó su servicio de vigilancia por medio de correrías diarias, y el día 14 se reunió todo el cuerpo en Apam con objeto de emprender su marcha para Guadalupe Hidalgo á donde fué llamado, á fin de que pasara á cubrir la línea del Interior por Guadalupe Hidalgo.

Así lo verificó estableciéndola de la manera siguiente: La 1.^a compañía íntegra en Huehuetoca, la 2.^a en Nopala dando un destacamento en Quelites compuesto de un cabo 2.^o y doce guardas, y la 3.^a con la matriz del cuerpo en Tula de Hidalgo cubriendo el destacamento de Venta de Bata con un cabo 2.^o y doce guardas.

Las instrucciones que recibió el comandante del cuerpo para el servicio de vigilancia en la línea que queda designada, fueron la de recorrer constantemente los caminos y custodiar muy especialmente las diligencias desde el puerto de Montero, haciendo extensiva su vigilancia hasta Palmillas.

Con fecha 22 de Abril y por orden de la Inspeccion General, quedó rectificada la línea en los términos siguientes: La 1.^a compañía íntegra en Cuautitlan. La 2.^a en Tula de Hidalgo cubriendo el destacamento de Venta de Bata con un cabo 2.^o y quince guardas; y la 3.^a, íntegra con la matriz del cuerpo en Huehuetoca.

De esta manera permaneció colocado el cuerpo hasta el día 13 de Mayo, en que por orden superior marchó á cubrir la línea de Toluca, comprendida de Santa Fé á Lerma, retirándose de allí el día 22 para Guadalupe Hidalgo, donde estuvo alojado hasta el día 26 en que recibió orden de marchar á cubrir el tramo de vía férrea de Ometusco á Guadalupe en los términos siguientes: La 1.^a compañía en Ometusco dando un destacamento en Irolo, compuesto de un cabo 2.^o y quince guardas. La 2.^a en la Hacienda de Guadalupe con destacamento en Soltepec, de igual número de fuerza que el anterior, y la 3.^a en Apam con la matriz del cuerpo.

En todo el mes de Junio, permaneció el cuerpo colocado de la manera que se ha expresado, con la sola diferencia de haber sido relevado el destacamento de Soltepec por fuerza de la 3.^a compañía.

Con motivo de la desercion de una compañía del 11.^{mo} cuerpo rural, el día 17 de Julio, se mandaron reforzar los destacamentos de Irolo y Soltepec, y la fuerza disponible del cuerpo sin abandonar sus destacamentos, emprendió la persecucion de los desertores recorriendo los montes y caminos por donde se tenia noticia se encontraban. La persecucion dió por resultado la aprehension de dos de los guardas desertores pié á tierra y armados, recogiendo ademas dos caballos tres sillas y algunos zarapes quedando establecida la línea el día 24.

El día 26 marchó á Tizayuca el cabo 2.^o Manuel Castro con diez guardas conduciendo á los guardas aprehendidos.

El día 1.^o de Agosto el comandante del cuerpo con un cabo 1.^o dos segundos y cuarenta y cuatro guardas, salió de Apam á expedicionar por Tetlapaya regresando sin novedad.

La 1.^a compañía salió de Ometusco el día 13 para la hacienda de Buenavista, regresando al día siguiente con dos paisanos que aprehendió consignándolos á la autoridad respectiva.

El Jefe del Detall marchó el día 18 con cien hombres del cuerpo, á practicar una correría por los cerros pertenecientes á Calpulalpam, hacienda de Mazapa, Nanacapilpam, Molino de Guadalupe, Tlalmalco, Coatlinchan y Malpais, regresando de su expedicion el día 2 de Setiembre sin novedad.

Este mismo día se reunió todo el cuerpo en Apam con objeto de pasar su revista de Comisario, despues de cuyo acto marchó su fuerza á cubrir los puntos siguientes: La 1.^a compañía con la matriz del cuerpo se situó en Apam, cubriendo el destacamento de S. Buenaventura con un cabo 2.^o y quince guardas. La 2.^a compañía en Irolo destacando veinte guardas y un cabo 2.^o en Ometusco, y la 3.^a en Guadalupe dando un cabo 2.^o y quince guardas para reforzar el destacamento de S. Buenaventura.

CUARTO CUERPO

CUARTO CUERPO.

El 4.º cuerpo rural permaneció los meses de Enero y Febrero de 1879, cubriendo la línea de Apam á Apizaco y ramal de Puebla por la vía férrea sin que hubiera ocurrido más novedad que el día 4 de Febrero fué relevada en Apam la 1.ª compañía con la 2.ª que estaba destacada, y el día 13 haber salido para Tlaxco por orden de la Secretaría de Gobernación el cabo 2.º Luis Arias, con 8 hombres á ponerse á disposición del Jefe de Hacienda del Estado de Tlaxcala.

El día 7 de Marzo fué aprehendido en la estación de Guadalupe por fuerza del cuerpo, el reo Rafael Hernandez, habiéndosele recogido un sombrero, varias alhajas de oro y falsas y veintidos pesos en dinero efectivo. El reo y los objetos aprehendidos fueron remitidos á esta capital y se pusieron á disposición del Gobierno del Distrito por orden de la Secretaría de Gobernación.

El día 15 salió el cabo 1.º Gerónimo Arciga, con 25 hombres y un cabo 2.º para Tlaxco á desempeñar una comision del servicio público, regresando sin novedad el 17.

El día 24 dispuso la Inspeccion General que el 10.º cuerpo rural relevara al 4.º en la línea que custodiaba de Apam á Apizaco y Panzacola, y que éste marchara á situarse en Guadalupe Hidalgo. Así se verificó y el día 27 salió el 4.º cuerpo de Apizaco, llegando el 29 al punto que se le ordenó.

El día 10 de Abril marchó el 4.º cuerpo de Guadalupe Hidalgo á cubrir la línea de Puebla por la carretera antigua, haciéndolo en la forma siguiente:

La matriz del cuerpo en Ayotla. La 1.ª compañía se situó en San Martín Texmelúcan. La segunda en Venta Nueva, colocando un destacamento en el puente de Texmelúcan y otro en Rio Frio. La 3.ª íntegra en Amecameca.

El día 15 salió de Ayotla el comandante del cuerpo con el cabo 1.º de la 2.ª compañía y 10 hombres para San Martín Texmelúcan, haciendo una correría por San Salvador el Verde, montes de Riofrio y Volcanes tocando á Amecameca regresó á la matriz sin novedad.

El día 17 fueron aprehendidos por fuerza del cuerpo los reos Joaquin García y Manuel Vega, por el delito de robo cometido por éstos á unos transeuntes en terrenos de Venta de Córdoba, recogiendoles una carabina Remington y una pistola Smith, cuyas armas así como los reos fueron consignados á la autoridad respectiva de Ayotla.

El día 18 dispuso la Secretaría de Gobernación se diera orden al cabo 1.º Gerónimo Arciga para que en caso necesario obrara de acuerdo con las fuerzas del Estado de Puebla en la persecucion de malhechores.

El día 22 habiendo tenido noticia el cabo 1.º de la 1.ª compañía Gerónimo Arciga, de que una partida de pronunciados en número de 110 hombres armados penetraron en la hacienda de Caula de donde extrajeron los caballos, sillas y armas que allí encontraron, salió inmediatamente de San Martín Texmelúcan con la compañía de su mando en persecucion de aquella partida armada, y logrando darle alcance al salir del pueblo de San Rafael Ixtapaluca, la batió á la subida del cerro de Buenavista, haciéndole tres prisioneros y quitándole cinco caballos de los cuales tres fueron entregados al C. Ignacio Cuellar por ser de su propiedad. Los prisioneros referidos fueron conducidos á esta capital y se consignaron á la Comandancia Militar del Distrito Federal por disposicion de la Secretaría de Gobernación.

Habiéndose sublevado la fuerza de seguridad de Xochimilco, la Inspeccion General dispuso que fuerza del 4.º y 8.º cuerpos rurales emprendieran su persecucion: así se verificó y el día 20 el jefe del detall del 4.º con 16 hombres del mismo y 15 del 8.º, salió á cumplir esa disposicion al mismo tiempo que efectuaba igual movimiento la 3.ª compañía que se hallaba situada en Amecameca, para obrar en combinacion con la fuerza que llevaba el jefe del detall. La fuerza perseguidora fraccionándose en distintas direcciones recorría diversos puntos de los Estados de Morelos y México, reuniéndose el día 23 en la hacienda de Atlapango de donde marchó á situarse en los puntos que cubría.

La persecucion emprendida por la citada fuerza, dió por resultado la aprehension de diez de los sublevados, recogiendo diez caballos, ocho carabinas Spencer y diez equipos, dispersando completamente el resto de aquellos.

El día 24 salió el cabo 1.º Arciga, de San Martín Texmelúcan á expedicionar por los montes inmediatos á los Volcanes donde se decía existía una partida de fuerza armada, regresando á su puesto el día 25 despues de haberse cerciorado por el administrador de la hacienda de San Miguel Contla y algunos monteros que no existía tal fuerza armada por aquellos rumbos, y solo si habían visto pasar grupo de tres á cuatro hombres á pié rumbo á Amecameca.

El día 25 salió el referido cabo 1.º para obrar en combinacion con las fuerzas del Estado de Puebla reuniéndose con ellas en San Salvador el Verde.

El 26 emprendieron una correría por los puntos más sospechosos de los cerros inmediatos á los volcanes; no habiendo encontrado gavilla alguna que se abrigara por allí, regresó á su puesto el día 27.

La Inspeccion General con fecha 26 libró orden al cabo 1.º de la 3.ª compañía Manuel Armas, para que obrara en combinacion con una fuerza de caballería del Ejército que salió en persecucion de las gavillas de malhechores ó sublevados que aparecieron por el Estado de Puebla (montes de Contla), dándole las instrucciones debidas para el caso de que saliera con su fuerza en persecucion de ellas.

Con fecha 29 y por disposicion de esta Inspeccion General, la 2.ª compañía que estaba situada en Venta Nueva salió para San Martín Texmelúcan á relevar á la 1.ª

En el mes de Mayo contiúo el cuerpo custodiando el camino antiguo de Puebla, colocado de la manera siguiente:

La 1.ª compañía en Ayotla dando los destacamentos de Venta Nueva, Riofrio y Puente de Texmelúcan, la 2.ª íntegra en San Martín y la 3.ª en Amecameca.

Habiéndose tenido noticia de que el coronel Alberto Santa Fé, que figuraba como jefe de los comunistas en el Estado de Puebla, se encontraba oculto en la ferrería de San Rafael, dispuso esta Inspeccion General que el jefe del detall del 10.º Cuerpo, C. Ignacio Serna, saliera de esta capital para Ayotla el día 8 y que de allí unido al comandante del 4.º cuerpo salieran para dicha ferrería á verificar la aprehension de dicho cabecilla. Habiéndose ejecutado así al amanecer del día 9 y despues de un escrupuloso cateo, fué aprehendido el precitado Santa Fé, recogiendo un Remington, un boca-marta, una pistola Lefouchoux, una id. Colts reformada, otra de un tiro, una corneta de infantería, dos cananas con tiros metálicos y un caballo ensillado. El preso fué puesto á disposicion de la Secretaría de Guerra en la prision militar de Santiago, y los objetos recogidos se remitieron á la Comandancia Militar con excepcion de la silla y pistola de Colts que se entregó á Santa Fé.

El día 2 de Junio fueron aprehendidos por fuerza del 4.º, á inmediaciones del pueblo de Tlapizahua, los reos Antonio Rayon, Domingo Ramirez, Felipe Hernandez, Guadalupe Ortiz, José Carmen y Sixto Cabrera, quienes la tarde del día anterior robaron á un arriero. Los reos fueron entregados á la autoridad respectiva de Ixtapaluca.

El día 4 por orden de la Secretaría de Gobernación comunicada por conducto de esta Inspeccion General el día anterior, 20 hombres de la 3.ª compañía al mando del cabo 2.º Francisco Varela, marcharon

escortado al C. general José Costo Pontones que salió en comision del servicio público á los Estados de Morelos y México regresando sin novedad el día 22.

El 1.º de Julio se ordenó al comandante del 4.º cuerpo rural destacara una fuerza que persiguiera en el Distrito de Chalco á una gavilla de 30 ó 40 hombres que se decía merodeaba por aquel Distrito al mando del cabecilla Carreon y Rubio. Efectuado el movimiento, la fuerza destacada recorrió en todas direcciones el referido Distrito, regresando á sus puestos después de asegurarse de que no existía la fuerza que se mandó perseguir.

El día 3 de Agosto se relevó en su servicio la 3.ª compañía con la 1.ª, marchando aquella á incorporarse á la matriz del cuerpo en San Juan Teotihuacan y quedando ésta colocada en Otumba cubriendo los destacamentos Tepexpam, Chapingo y Zoapayuca.

Por orden de la Inspeccion General el día 20 se reconcentró en Ometusco la 1.ª compañía, pasando la 3.ª á cubrir los destacamentos de la 1.ª

El día 22 estando presente en Ometusco el Inspector General, mandó empelar la caballada de la 1.ª y 2.ª compañías y el 23 salió la 1.ª para Guadalupe Hidalgo de donde regresó incorporándose al cuerpo el 26.

El mismo día 26 por orden de la Inspeccion General quedó rectificad la línea en los términos siguientes:

La 3.ª compañía en San Juan Teotihuacan con la matriz del cuerpo, cubre los destacamentos de Tepexpam y Otumba.

La 2.ª en Ometusco cubriendo destacamentos de Chapingo, Zoapayuca é Irolo.

La 1.ª en Apam con destacamentos en Soltepec y Guadalupe.

El 27 salieron los destacamentos de Zoapayuca y Otumba á desempeñar una comision del servicio, y regresaron á sus puestos el 31.

El día 4 de Setiembre fuerza del cuerpo aprehendió en la estacion de Apam á tres individuos que hicieron un robo en la propia estacion, consignándolos á la autoridad correspondiente.

El día 24 salió el cuerpo de San Juan Teotihuacan para Apam, en cuyo punto el día 25 el General Inspector empeló la caballada del cuerpo.

El día 26 en virtud de órdenes que con anterioridad se habian transmitido, marchó el cuerpo á cubrir la línea de Guadalupe á Huamantla por la vía férrea y ramal de Puebla, quedando establecida el día 27 en los términos siguientes:

La 1.ª compañía íntegra en Huamantla, la 2.ª con la matriz del cuerpo en Apizaco, colocando un destacamento de 12 hombres y un cabo 2.º en Guadalupe, y la 3.ª compañía en Santa Ana Chiautempam con un destacamento de 30 hombres y dos cabos 2.ºs en Panzacola.

Habiendo dispuesto la Inspeccion General que el 4.º cuerpo marchara á Guadalupe Hidalgo retirándose de la línea que cubría y reunido todo él en Ayotla, marchó el día 7 llegando al punto que se le destinó de donde salió al día siguiente para cubrir la línea de Tepexpam á Irolo relevando en su servicio al 7.º cuerpo.

El día 9 se estableció la línea segun las órdenes de la Inspeccion General, en la forma siguiente:

La 1.ª compañía con la matriz del cuerpo quedó situada en San Juan Teotihuacan, la 2.ª en Ometusco cubriendo los destacamentos de Irolo con 15 hombres al mando de un cabo 2.º, y la 3.ª estableció su matriz en San Juan Teotihuacan dando los destacamentos de Tepexpam, Otumba y Zoapayuca,

El día 15 salieron los destacamentos de Irolo y Ometusco en persecucion de unos malhechores que robaron en la barranca de San Bartolo (camino de Pachuca), al C. Sebastian Trejo; y el 16 regresaron á sus puestos los referidos destacamentos no habiendo capturado á los malhechores en virtud de haber recibido con mucho retardo el aviso del robo.

Por conveniencia del mejor servicio el propio día 15 pasó á continuar sus servicios al 10.º cuerpo rural el cabo 1.º de la 1.ª compañía del 4.º cuerpo Gerónimo Arciga, siendo reemplazado en su empleo por el de igual clase de aquel cuerpo C. Trinidad Vela.

El día 21 fué aprehendido en la estacion de la Palma Carlos Elizalde, por sospechas de ser uno de los que intentaban asaltar dicha estacion, siendo consignado á la autoridad respetiva de Otumba.

El día 23 el comandante del cuerpo mandó retirar el destacamento de Zoapayuca y reconcentrarlo á Otumba en virtud de que el dueño de aquella finca se negaba á darle alojamiento á la fuerza, retirándole toda clase de elementos. Desde esa fecha se dispuso que diariamente se desprendiera de Otumba una

fuerza con objeto de recorrer el camino de este punto á la estacion de la Palma y dar seguridad á los pasajeros del tren de Veracruz.

La 1.ª compañía marchó el día 23 de Teotihuacan á Ometusco en virtud de haber salido de este punto 30 hombres escoltando hasta Apizaco al Inspector General, habiendo regresado ambas fuerzas á sus puestos el día 24.

El día 28 fué aprehendido por fuerza del cuerpo un individuo que había robado un toro en las rancharías de Ixlahuaca; habiéndolo consignado á la autoridad respectiva de San Juan Teotihuacan.

Del 1.º de Octubre al 18 de Noviembre permaneció el cuerpo en la línea que se le tenta encomendada de Apizaco á Huamantla y ramal de Puebla sobre la vía férrea recorriendo constantemente los caminos, pueblos, haciendas y ranchos situados en su zona sin que hubiera ocurrido novedad notable.

El día 19 salió el cabo 2.º Francisco Varela, con 10 hombres de la 3.ª compañía en persecucion de unos malhechores que habían cometido un robo en barranca Honda. Esta partida regresó el mismo día con la novedad de haber aprehendido á uno de los malhechores que fué puesto á disposicion de la Jefatura Política de Zacatelco.

El día 22 salió de Huamantla el cabo 2.º Porfirio Salas, con 15 hombres de la 1.ª compañía á recorrer los caminos hasta Coapixtla regresando el mismo día sin novedad, así como una fraccion de la 2.ª compañía que al mando del cabo 2.º José G. Hermida, había salido á expedicionar por Zocac y Tlaxco.

Habiendo pedido auxilio el Jefe Político de Zacatelco para la aprehension de unos malhechores, salió el cabo 2.º Francisco Varela, con 10 hombres de la 3.ª compañía á prestarlo, regresando el día 23 después de haber aprehendido á 20 individuos que puso á disposicion de la propia Jefatura.

A pedimento de la Jefatura del Distrito de Huamantla salió el día 24 el cabo 2.º Luis Diaz, con 10 hombres de la 1.ª compañía á situarse en la hacienda de Guadalupe donde permaneció hasta el día 28 que se incorporó á su matriz sin novedad.

El día 4 de Diciembre salió de Huamantla una partida de 15 guardas de la 1.ª compañía al mando de un cabo 2.º á recorrer los caminos y monte de la Malintzin, regresando el mismo día sin novedad.

Una partida de igual número de fuerza de la 2.ª compañía, salió á expedicionar por el monte del Pescadero y regresó sin novedad.

Igual número de fuerza de la 1.ª compañía recorrió el día 20 los caminos de San Juan de los Llanos.

Habiendo salido el Presidente de la República para Tehuacan con objeto de inaugurar el tramo de vía férrea de Esperanza hasta aquel punto, la 1.ª y 2.ª compañías del 4.º cuerpo formaron el día 24 en sus puestos de Apizaco y Huamantla con objeto de hacer los honores debidos al primer Magistrado de la Nacion.

En los primeros 7 dias del mes de Enero de 1880 fueron relevadas las compañías en los puntos que estaban situadas, quedando colocadas la 1.ª en Santa Ana Chautempam con un destacamento en Panzacola, la 2.ª en Apizaco con la matriz del cuerpo y la 3.ª en Huamantla.

El día 9 salió de Apizaco una partida de 15 hombres al mando del cabo 2.º José Hermida, á hacer una correría por el monte del Pescadero regresando sin novedad.

Otra partida de 15 hombres al mando del cabo 2.º Manuel Esquivel, salió el día 15 á recorrer el camino de Tlaxcala y Monte de la Malintzin. Con el propio objeto expedicionó otra partida el día 20 habiendo aprehendido ésta por el camino de Tlaxcala al desertor Isidro Zamora.

El día 13 de Febrero comenzaron á reconcentrarse en Apizaco los destacamentos del 4.º cuerpo con objeto de marchar para Guadalupe Hidalgo á donde llegó el día 18. Este movimiento se verificó á fin de que el cuerpo tomara parte en la formacion y gran parada que tuvo lugar el día 1.º de Marzo.

La 1.ª y 2.ª compañías marcharon el día 9 de Marzo á establecer la línea de Apam á Guadalupe por la vía férrea, quedando colocada la 2.ª con la matriz del cuerpo en el primer punto, y la 1.ª en Guadalupe.

La 3.ª compañía que había quedado en Guadalupe Hidalgo se incorporó á la matriz en Apam el día 24.

Se estableció así mismo un destacamento de 15 hombres y un cabo 2.º en la hacienda de San Buenaventura.

El día 5 de Abril salió una partida de la 2.ª compañía compuesta de 15 guardas al mando del cabo 2.º Joaquin P. Galvez, rumbo á Tecomalucan en persecucion de unos malhechores que robaron las mulas de Santa Ana Acólman; en la misma fecha y con el propio objeto salió el cabo 1.º Manuel Armas, con 40 hombres rumbo á Nanacamilpam, ambas partidas regresaron el día 6 sin novedad.